


先日、第1回たまりば会議が実施されました！
その様子をダイジェスト版でお届けします♪

◆議題
１．ご挨拶・自己紹介 （アイスブレイク）
２．これまでの経緯／ご提案
３．本日のゲスト〜農村移住コーディネーター大皿さんの活動&ご提案〜
４．本日のテーマ〜西区・玉津の特徴を活かした〇〇〜
５．たまりば活動について
６．次回のご案内

◆決まったこと
たまりば活動始動！まずはフリーコーヒーから、小さな一歩をスタート♪

実施日：毎週木曜
実施場所：区役所１階階段下



西区・玉津周辺を盛り上げたい人々がつながり、
支え合うなかで玉津庁舎の未来を考える活動です！

具体的には、以下のような活動をしていきます♪

①たまりば会議
リアルの情報交換、交流しアイディアをまとめる

②広報
西区・玉津の情報を発信し、住む人と県外のファンを増やす

③アンケート回収
西区をみんなで創っていくため、より多くの街の人の声を集める



・平成27年３月〜西区行政サービス拠点（西区役所など）の今後について意見募集

・平成28年１月 意見募集の結果、西神中央に西区役所を移転することを公表

・平成31年３月 現区役所庁舎（玉津庁舎）を活用して以下2点を説明し、

どんな利活用をしたいか意見募集

①支所を整備する

②支所以外の空きスペースを地域の利活用部分として整備する

・令和２年９月 頂いた意見を基に、利活用の原案を作成

⇒西区・玉津周辺を盛り上げたい人々がつながり、支えあうなかで玉津庁舎の未来を考えることにより

更に利活用できる・される場所づくりを目指して、たまりばプロジェクトが誕生！



レンタルスペース、コワーキングカフェの経営を通して、

起業したい人、何かを始めたい人1000人以上のお話しを聴いてきました。

そこでは、いきなり大きくスタートを切るのは難しいため、

週末カフェや1日イベントなどで小さく始めていくことを提案してきました。

得られることとしては、以下のことが挙げられます！

・利用者の声を直接聞くことができ、生のニーズが分かる

・回数を重ねるごとに実績も積めて、関わる人も増えていく



農村移住コーディネーターとして、西区を盛り上げる活動を実施されている大皿さん。
リノベーションへの提案として、以下のような案をお話しいただきました！

・若い世代も気軽に集まりやすいカルチャーセンター
・農村体験のできるコワーキングスペース
・レンタサイクルを置き、区役所周辺にある農家やお店を回れるような仕組み



9月に行われたプレたまりば会議で区民の皆様にお出しいただいた課題を基に、
「西区・玉津の特徴を活かした〇〇」というテーマでグループワークを行いました♪

玉津庁舎に新たに創られるであろう場のテーマを踏襲し、以下4つのチームに分かれ、
ブレインストーミング形式で様々なアイデアを出し合いました。

①福祉 （喫茶コーナー 障がい者就労支援）
②学び （学習室 会議室 コワーキングスペース 図書 歴史）
③こども （居場所、あそび場）
④交流 （ホール、イベント、地域活動）



出していただいたアイディア それが欲しい理由

福祉関連情報コーナー 行政ではない場所に欲しいから
福祉バザーができるスペース 機会や場を増やしてほしいから
誰でも来られる場所 ボーダレスに集える場がないから
調理できる設備 人が和む場になるから

障害者が運営するカフェ
手続きに来る人たちに障害者の就労姿を
見てもらえるから

地域産の野菜が買える場所
あまりないから障害者スポーツ教室

福祉機器の展示場

スポーツジム
・高齢者、障害者も利用可能な
安価なものが欲しいから
・コロナ太りを解消したいから

よろず的相談窓口 たらいまわしになることが多いから
サロン／居場所 同じ悩みを持つ人同士の交流が欲しいから
社会福祉協議会 中心になって機能してほしいから
障害者団体の事務局 横のつながりがあればいいと思うから



出していただいたアイディア それが欲しい理由

学習室 ・家では大きい音が出せないため、
近くで音楽ができる場所が欲しいから
・子ども同士で安心できるから
・共働きだと子どもの居場所があった方が
安心するから

工作教室

音楽室

囲碁・将棋教室
高齢者と子どもたちの交流の場が欲しいから

スマホ利用教室

地域の歴史伝承の機会
・歴史、方言を残したいから
・高齢者が子どもに教えることを
学習室でできると思うから



出していただいたアイディア それが欲しい理由

コミュニケーションの場 児童館がいっぱいで行くところがないから

高齢者、大人、子ども、すべての年齢の
方が気軽に来られる場

世代を超えて関わりたいから

勉強以外を教えてもらえる場所
昔ながらの遊び、野菜を子ども達に
知ってもらいたいから

子育て相談ができる場 相談窓口が欲しいから



出していただいたアイディア それが欲しい理由

親子で木工教室 幅広い年齢層で交流を深めていきたいから

地元野菜の販売、マルシェ あまりないから

地域どうしの交流の場 地域ごとにはあるが町全体ではないから

伝統芸能を体験できる場
玉津は伝統芸能の活発さがないように感じる
ので、ここで集約して盛り上げたいから



たまりば活動とは…皆さんに出していただいたアイデアを小さく始めるにはどうしたらいいか？
これを実際に行動に移す活動です！

目的は以下の２つ。

１．区役所リノベーションに対する声集め
２．“西区・玉津の特徴を活かした〇〇”

を形にしたいと思っている“何か提供したい人”集め

まずはコミュニティマネージャーがフリーコーヒーから始めていきます♪



１：簡単に始められる

“利用者の生の声を聴ける場”をつくる活動をお伝えすることで、
提供する側のお仲間の募集ができると思っています♪

２：幅広い年齢層の方に利用してもらえる

３：多くの方と交流ができる

区役所の利用者に無料でコーヒー、紅茶をサービスし、
利用者として小さな一歩を体感してもらうことで、関心を持っていただける！

いきなり大きなスペースを使うではなく、机ひとつから小さく始められる！



たまりば活動では、以下いずれかにあてはまるお仲間を随時募集中です。

１．区役所リノベーションに対する想いやご意見がおありの方
２．西区・玉津の特徴を活かした〇〇を形にしたいと思っている

何か提供したい方

お気軽に活動にご応募くださいね♪

募集要項、応募先は次のページへ



①GOOGLEフォーム

②たまりばプロジェクトのメール

③木曜日のたまりば活動にて直接お声がけいただく

応募先

（tamariba.kobe2020@gmail.com）

①お名前

②年齢

③ご連絡先

④お住まいのエリア

⑤やりたいと思っていること（経験の有無）

→やったことがある方は実績等

募集要項

Googleフォーム



◆日時 11月26日（木）14:00〜16:00

◆場所 コープこうべ協同購入センター

◆内容 ①“小さくはじめる”たまりば活動について
②「ゲストトーク」地域で活躍されている方からのお話
③玉津庁舎利活用部分の“理想の使い方”を実現するために

〜誰でもふらっと立ち寄り OK なコーナーがあるとしたら〜
（１.カフェコーナー ２.図書コーナー ３.キッズコーナー ４.ホール ５.学習室）

◆参加費 無料

◆参加条件 西区玉津庁舎の未来を一緒に考えてくださる市民の方々
（参加希望のお申込みはこちらの公式LINEから！）



◇twitter ◇Facebookグループ

公式Twitter
公式Facebook



◇たまりばブログ ◇Instagram

たまりばブログ



◆今月いただいた件数 → 29 件

◆生のお声 その１〜玉津ってこんなところ〜

アンケートフォーム

・障害者センターあり、障害者に方が多く生活していて、身近にいるので、声掛けしている方も多い
・明石にも神戸にも行けて便利／買い物に行きやすい／住みやすい
・大昔から（古代人）が住んでいた／歴史・文化がある
・長寿会スポーツ部・Ｇゴルフ活動など盛んで元気
・バスの便が少ないので、車移動がほとんど
・南は明石、北は第二神明と町として広い
・田舎と住宅が混在／新・旧が混在
・自治活動が熱心
・交通やゴミなどマナーが悪い
・近所の子供同士仲良し
・緑が多い／蛍がみれる
・西区の中心
・年間通して気候がいい



◆生のお声 その２〜こんな場所があったらいいな〜

アンケートフォーム

・高齢者も子供もコミュニケーションが取れる場
・コミュニケーション広場（健康体操教室・趣味教室・子育てサロン）
・プールやスポーツなど運動ができる場／老人を対象に簡単な器具を使ったトレーニングルーム／体育館
・運動できる公園／区民公園／広場ではない公園が欲しい／芝生、木陰
・ウォーキングコース、周遊コース、サイクリングコースの起点（出発点・終点）
・明石川を利用して子供が自然とふれあえる環境（川の危険も学べる）
・大きなマーケット／スーパーマーケットがあったらいいな（2件）
・世界と日本をつなぐ情報写真の常設コーナー
・いろんな団体がマーケットを出せる場
・図書館／持ち寄り図書館（4件）
・大型花壇（ボランティア）
・地産地消を進める場
・近くにポストが欲しい
・ふるさと探訪コーナー
・警察派出所（2件）
・東西の交通機関



◆生のお声 その３〜玉津周辺現状〜

アンケートフォーム

・庁舎南西の“さくら堤”“せせらぎの湧”明石川河川敷の整備遊歩道が荒れ放題
・食事をする場所が意外とない／近くでお茶をする場所がなく、さびれてきた（8件）
・東西の移動が不便／バスが遠い／様々なバリエーションの巡回バス（3件）
・国道側のため通行量が多い／信号待ちが多い（7件）
・庁舎で入り口Ｒ１７５号より相互出入りにしてほしい
・西神より明石に行く人が多い
・緑がない、木陰がない
・歩道整備不足
・清潔感にかける
・川が近い
・不満なし！
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▶ 70代以上 は 経験値が21 たまった
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▶ 出合小学校区 は 経験値が11 たまった



今回、議員さんや連絡会の街の方々、西区の農業をテーマに盛り上げている方々など、
幅広いジャンルの皆様にご参加いただくことができました。
そのおかげで、皆さんと共に現状の課題を共有し、リアルな声を集められる場を創ることができました。

街を創る上で、視点も立場も異なる「街を整える行政の方」と「街に住む市民の方」が
一緒に集まって議論できる機会は、とても貴重だと感じました。

次回以降、もっと区役所の方々も一緒になってご意見もいただいても良いし、
より若い世代にも積極的にお声がけをして集めていきたいと考えています。

最後に運営に関して、関係者の皆さま、当日机や椅子の移動等ご協力いただきましてありがとうございました。

山本宝


